
Fiches Homophonie (composées par les élèves de 5D)

«     se     » et «     ce     »  

1° « Ce » est un adj. démonstratif masculin. Il sert à montrer, à 
désigner.
Exemple : Ce travail est difficile.
Comment  le  distinguer ?  remplace  cette  forme  par  l'adj.  dém. 
féminin suivi d'un synonyme féminin (« cette tâche »).

2° Mais « ce » (ou « c' ») peut remplacer un GN ; il  est alors 
pronom démonstratif. 
Exemple : Ce qui m'intéresse, c'est la difficulté.

Comment le distinguer ? Remplace cette forme par « cette chose ».

3°  « Se »  (ou  « s' »)  est  un  pronom  personnel  réfléchi ;  on 
l'utilise  devant  le  verbe  à  la  voix  pronominale,  c'est-à-dire 
quand le sujet agit et subit en même temps.

Exemple : Matéo se regarde dans la glace qu'il s'est achetée hier.

Comment  le  distinguer ?  Remplace  le  sujet  (ici  « Matéo »)  par 
« je » ; le pronom personnel réfléchi « se » devient alors « me ».

4° Pourquoi a-t-on parfois les formes « c' » et « s' » ? 

Ce  sont  les  formes  élidées ;  l'élision,  c'est  l'assimilation  d'une 
voyelle par une autre : *ce est > c'est. Cela est nécessaire quand 
nous passons à un temps composé ou quand nous ne sommes 
plus à la voix active, car dans ces deux cas, nous avons besoin 
d'un auxiliaire, qui commence alors par une voyelle.

5° Exercice

... sont mes enfants, Timy et Kimy. Aujourd'hui ils ... sont levés à  
onze  heures,  car  depuis  hier,  ...'est  les  vacances ! ...  qui  me 
gêne, ...'est l'embonpoint que prend ... coquin de Timy quand il ne  
suit  plus  son  cours  d'EPS.  Il  …'est  pourtant  inscrit  à  un  stage  
d'aviron pour l'été  : ...'était son cadeau d'anniversaire.



«     et     » ou «     est     »  

« Est » est un verbe conjugué à la 3ème personne du singulier.

Exemple : Elle est maigre.

Comment le distinguer ? On peut le remplacer par « était ».

« Et » est une conjonction de coordination.

Exemple : Il aime les chats et les chiens.

Comment le distinguer ? On peut le remplacer par « et puis ».



«     a» ou «     à     »  

« à » est une préposition. Il sert à introduire certains GN et exprime 
le lieu, le temps, le destinataire...

Exemple : Je vais à Paris.

Comment le distinguer ? Il est toujours placé devant un infinitif, un 
nom ou un pronom.

« a »  est  le  verbe «avoir »  conjugué à la  troisième personne du 
singulier du présent de l'indicatif.

Exemple : Il a mangé sa pomme.

Comment  le  distinguer ?  On  remplace  « a »  par  « avait »  à 
l'imparfait ;  dans  les  temps  composés  cet  auxiliaire  précède  un 
participe passé.



«     mon », «     mont     » ou «     m'ont     »  

« mon » est un déterminant possessif masculin ; on l'utilise quand 
l'objet possédé et de genre masculin et de genre féminin quand le 
nom commence par une voyelle.

Exemple : Dans mon armoire, j'ai retrouvé la photo de mon frère.

Comment  le  distinguer ?  On change la  personne du possesseur 
(« mon » devient « ton »).

« mont » est un nom synonyme de « montagne ».

Exemple : Cet été je vais faire le tour du Mont-Blanc.

Comment le distinguer ? On peut le remplacer par « sommet ».

« m'ont » est une contraction du pronom « me » (= « moi ») et de 
l'auxiliaire  « avoir » conjugué à la troisième personne du pluriel au 
présent.   

Comment le distinguer ? On peut le remplacer par « m'avaient ».

Exercice

1) … frère … eu une console … un ballon.

2) Elle …'...  levée … sept heures … matin ; … … avis, elle 
sera fatiguée … soir.

3) Lucie … gravi le … Everest … …  redescendue … matin.



''Quand'',''qu'en'' ou ''quant à''

QUAND est une conjonction de subordination de 
temps .
Exemple : Quand on est chez mémé on est contents.

Comment le distinguer ? On peut le remplacer par « lorsque ».

QU'EN s'écrit ainsi si l'on peut décomposer le 'qu'en' en 
'QUE EN'. « Qu' » est alors soit une conjonction de 
subordination, soit un pronom (relatif ou interrogatif).

Exemples :

Je voudrais qu'en décembre ce rapport soit terminé.

Voici le chien qu'en août j'ai acheté.

Si je te prête ce livre, qu'en feras-tu ?
Comment le distinguer ? On peut le remplacer par « *que en ».

QUANT (dans « quant à ») est une préposition.

Exemple : Quant à toi, tu ne partiras pas avec nous.
Comment le distinguer ? On peut le remplacer par «en ce qui 
concerne ».


